

# SALIDA REAL A CAVALLO.

DEL REY N. S. DON CARLOS II.  
que Dios guarde, à dar gracias al Real Convento  
de N. Señora de Atocha el Lunes 8. de Noviem-  
bre de 1683. por la gran Victoria con-  
seguida del Imperio.



Viendo llegado Correo de Alemania en veinte y tres de Sep-  
tiembre de este presente Año de 1683. a Nuestro Santissimo  
Padre Inocencio Vndecimo; dandote parte de como el dia doze  
de dicho mes el señor Rey de Polonia, y señor Duque de Lo-  
rena, con la Armada Christiana, asallaron las Trincheras de  
los Turcos; y Rebeldes Vaparos, para socorrer à Viena, y ha-  
zer levantar el Sitio, que tan sumamente la tenia asigida; y co-  
mo fue Dios servido, que despues de diez y seis horas continuas

de vn sangriento combate, se consiguióse la mayor victoria, que han visto los siglos  
passados; ni presentes, se hizieron en Roma; y en toda la Italia las mayores fiestas,  
y demostraciones alegres; que jamás se vieron en aquellos Payles; tanto, que pare-  
cia abrasarse aquella Santa Ciudad.

Ardian los Balcones, las Calles; y las Plaças à copiosos incendios de infinitas  
Antorchas, y grandes Hogueras; y sus Moradores, locos con el regozijo de tan se-  
ñalada victoria, discurrían festivos por las Calles; solazán lose vnos con otros con  
diferentes invenciones, y dándose reciprocos, y repetidos parabienes.

Dispuso la juventud formar dos Estatuas, que representassen al vivo las personas  
del Gran Turco; y su Primer Visir, y con sus brazos á los cuellos las arrastaron por to-  
das las calles de Roma, con demostración de la mayor ignominia; diziendoles pala-  
bras de grandissimo desprecio, y afrenta, como si tuviessen allí presentes à sus bar-  
baros Duños; y por vltima las quemaron publicamente en la gran Plaça Naona; con  
aplauso, y regozijo comun del Pueblo.

A 25. de dicho mes, entre cinco, y seis de la mañana entrò en Roma el Secretario  
del señor Rey de Polonia; à presentar à su Santidad el Estandarte Real del Turco;  
que se le embiava dicho señor Rey.

El mismo dia 25. salíó su Santidad en publico à dar gracias por tan gran victoria,  
y singular merced, recibida del Altissimo, y se encaminò à Santa Maria la Mayor,  
asistido de todo el Sacro Colegio de Eminentissimos señores Cardenales, y demás  
Patriarcas, Arçobispos, Obispos, y Prelados; y en llegando à aquel Sagrado Templo,  
se puso su Beatitud en el Altar Mayor, vestido de Pontifical; y entonò el *Te Deum*  
*Laudamus*, que proseguió la Musica con gran solemnidad, pausa, y devocion ternissi-  
ma. Y acabada esta Fúncion tan del agrado del Señor de todo, se sentò su Santidad  
en su Trono, tomando el Sacro Colegio, y demás Principes de la Iglesia los lugares  
que segun sus grados les pertenecian, y en esta forma aguardò su Beatitud al Secreta-  
rio del Rey de Polonia; que yá venia con el Estandarte referido; acompañado de



no, pues á esta Señora la debè nuestro Rey, y la debemos toda la Christiandad, el avernos librado de infinitas calamidades, y deldichas.

Publicóse, que el Lunes ocho de este mes de Noviembre salia su Magestad, y sus Vassallos leales, para tan celebre dia, dispusieron el adorno de las calles.

La Real Plaça de Palacio se adornó con ricos tapizes de oro, y seda, adonde se veian texidas barallas, que tuvo el invicto Carlos Quinto, que ya pisa Estrellas.

El Palacio de la Rosa, que fue Reyna, y oy es Madre, con vna rica tapizeria se vió cubierto, coronando estas riquezas las dos Perlas, Reynas de todo el Emisferio; estavan en vn balcon, que era vna viva luz de oro, aguardando á que passasse el Gran Leon de España CARLOS II. que con sus valientes garras despedaza las Armas Otomanas.

La Real Parroquia, que fue Muro, y Castillo desta Coronada Villa de Madrid, la Virgen de la ALMV DENA, se adornó con ricos brocateles, que parecia vn Cielo.

La Plaçuela de la Villa parecia vn Parayso, pues toda estava adornada de ricos tafetanes, y tapices. El Ayuntamiento, y Carcel de la Villa era vn monte de flores, pues toda estava cubierta de ricos reposteros de diferentes colores.

La Iglesia de San Salvador estava ricamente colgada, y encima de la Puerta principal Filipo Quarto el Grande, que Dios tiene en gloria, retratado, y su dignissima Esposa la Reyna Madre, y los Retratos tambien de nuestro Invicto CARLOS, y de la Reyna nuestra Señora, todos quatro lienços de admirable mano.

La rica Plateria publicó que encierra en sí las Perlas, y Diamantes; pues puesto se veian en las Damas, que estavan en sus balcones, y ellos cubiertos de ricas telas.

La Puerta de Guadaluara, cesse aqui mi discurso, pues no ay pluma, que lo escriba, ni voz que lo publique; finalmente era vn caos de riquezas, publicando ella misma, que allí estavan los generosos Mercaderes, con muchas invenciones de fuego.

Digalo la Real Calle Mayor, pues en ella se vió diversidad de fuego, y en medio de ella vn Arbol de fuego en forma de Cruz, y dél salia vn rotulo, que decia: *Viva la Gran Fè de Dios.*

La Real Plaça parecia que toda la Primavera se significava en ella; pues estavan de diferentes colores colgados todos los balcones, y la Panaderia dava embidia al gran Palacio de Chipre; pues se vió en ella tanta riqueza: vióse tan bien despejada, y limpia, que parecia vna Selva.

Los Joyeros adornaron su Portal con tanto primor, que parecia que estava matizado.

La Real Carcel de la Corte solo este dia pareció bien á la gente, por verla tan bien adornada.

La Torre de Santa Cruz parecia en lo hermoso del adorno, y latitud á la gran Babilonia; pues en ella se vieron tantos Estandartes, y al pie de ella vn Castillo de fuego, y en lo alto del vna figura, que dezian ser el Rebelde Tequeley, con vna cadena al cuello.

El Colegio de Atocha, y la Santissima Trinidad, y San Sebastian, y Monjas de la Magdalena, estavan estos suntuosissimos Templos adornados con riquissimas colgaduras.

El Oreto, y la Virgen de Monserrate, que es el Hospital de Aragon, con ricas colgaduras.

La Plaçuela de Anton-Martin, no parecia Plaçuela, sino Plaça Real, muy adornada de ricas tapizerias: Digalo sus caxones, pues todos estavan cubiertos de ricos tapizes, y damascos, y tan limpia, y con tanta diversidad de colores en las colgaduras de los balcones, que parecia vna alfombra matizada de Claveles. Digalo tambien el Religiofissimo convento, y Hospital de N. Señora del Amor de Dios, y V. Padre Anton-Martin Orden del Patriarca, y Padre de pobres San Juan de Dios; pues estava con tanta perfeccion entapizado, que llegava hasta las campanas de la Torre; pues esta Religiofissima Orden siempre ha asistido en quantas funciones ha avido con gran primor.

† El Real Colegio, y Hospital de los Defambrados, estava ricamente colgado con ricos tafetanes, y á la puerta del puésito en vnas gradas entapizá las todos los Niños, que passan de trece años todos muy asseados, y compuestos, para que su Magestad los viese, y así como pasó el Rey, fueron tantos los vitores, y gritos que dieron, que provocaron á que su Magestad se rielle, diciendo: Viva nuestro Rey Je España CARLOS II. que Dios guarde. Viva, viva, viva.

La Real Convalencia de los pobres que salen de el Hospital de Anton-Martin, estava toda colgada con riquísimos tafetanes.

El Real Hospital de la Palsion, adonde asislen á curarse las mugeres, estava todo con ricas tapizerias.

El Hospital Real General todo colgado con ricos tafetanes, y los Registros, que estan enfrente, estavan de ricas tapizerias de oro, y seda todo entapizado.

Dispuesto así el adorno de las calles, y plazas, empezó el passeio. Venia el Marqués de Campo Sagrado, corrigidor, con sus Ministros, seguian las Reales Guardas de su Magestad, Española, y Tudésca, y después venia el Excelentísimo señor Conde de Arceos, Capitan de la Guarda Española, en vn hermoso cavallo, los Tenientes de dichas Guardas venian á pie. Seguianse los Clarines, y Tambales, después dos Alcaldes de Casa, y Corte en cuerpo á cavallo, con sus varas altas: detrás venia la Familia Real á cavallo en hermosos, y luzidos cavallos, todos con calças atacadás, los señores Actoyes, y Gentiles-Hombres de Boca con ricos vestidos, y joyas, los cavallos con hermosos jaeces: Seguiale luego el Mayordomo de semana mas antiguo, el señor Marqués de Castillayo, en vn bufo de color vayo con cabos negros, que parecia vn monte. Seguianse á su Señoria los Señores Grandes de Castilla, todos con calças atacadás, los Excelentísimos señores Conde de Monte-Rey, en vna yegua de color de Isabela, que ella misma representava quien era, con vn jaez muy rico, Conde de Miranda, Conde de Oropesa, Duque de Alburquerque, Conde de Benavente, que cada vno de por si era vn Alexandro. Seguiale luego el Excelentísimo Señor Duque de Sin Pedro, en vn cavallo hermosísimo con vn jaez, todo bordado de oro fino. Seguiale el Excelentísimo señor Marqués de Villafanca, y el Excelentísimo señor Marqués de los Balbafes, que todo parecia vn pensil de plata. Ocrravan esta grandeza los Excelentísimos señores Duque del Infantado, y Duque de Abeyro, que el querer contarlos por menor, era querer contar los rayos del Sol. Seguiale á estos valientes Heroes la Real Cavalleriza, todos ocupando sus puestos que se tocavan. Detrás venia nuestro Gran Monarca CARLOS II. en vn Bridon, de monte con ázaga, pues conociendo que llevaba encima tan gran Monarca, no faltava á los preceptos de obediente, y no se meneava sin su licencia; llavavale este Belosoponte el Quixurro, adornado con vn rico jaez verde: al estrivo del cavallo venia el señor Conde de Baños, primer Cavallerizo. Detrás de su Magestad, venian los señores, el señor Duque de Medina-Celi, primer Ministro, y cavallerizo mayor, y el señor condestable de castilla; mayordomo mayor, muy adornados los cavallos con ricos jaeces. Seguianse luego los señores, Matqués de Cogolludo, el señor D. Antonio de Toledo, el señor Marqués de Jodar, y otros muchos señores. Seguiale luego la carroza de su Magestad tan rica, y herinosa, que excedia en su grandezza, y luzimiento á la de Faetonte, toda bordada de hermosas labores de oro. Detrás venian los coches, y cavallos de respeto, estos adornados con riquísimos jaeces, y preciosos caparazones de oro fino de Arabia: cercava esta montaña de belleza la Real Guardia de los Archeros, que parecia vn Mayo. con este luzido Acompañamiento llegó nuestro Insigne Monarca al Real Convento de Atocha, y cantando el Te Deum Laudamus la Real Capilla, dió gracias al Redentor del mundo, y á su Bendita Madre. Bolvió á su Real Alézar el Sol, y empezaron los fuegos, y luminarias, poniendo en todos los balcones blancas Achas, y esto mismo hizieron tres dias, publicando las felicidades del Imperio.

L A U S D E O.

Con licencia en Sevilla, por Juan Francisco de Blas, su Impressor mayor.